



Pedagogium Español.—Una vista del edificio.

las lágrimas al recordar la última vez que vimos en Granada a la infanta Doña Paz en unión de sus hermanas y antes de la muerte de Don Alfonso XII.

A la carta anterior nos acompañó S. A. el plan a que se ha sujetado la fundación de su *Pedagogium Español* y que merece conocerse. Dice así:

«El problema de España, el del mundo mejor dicho es problema de escuelas. En la Escuela han de solucionarse todos los problemas pendientes y de ellas, como laboratorios de inteligencias, han de surgir los hombres, que sean capaces de armonizar los intereses, que parecen más encontrados y de solucionar los conflictos, que más hondamente conmueven a la humanidad

Convencida de ello S. A. R. la Infan-



Pedagogium Español.—Sala de estudio.

ta Doña Paz pensó en trasplantar la cultura alemana, la más sólida y patriótica del mundo a la patria española y arbitró, imponiéndose sacrificios de todas clases, que sólo conocemos los que hemos podido admirarlos, la manera de que niños pobres, españoles, desvalidos, condenados por la desgracia a ignorarlo todo, no sólo lo aprendieran, sino que fueran los encargados, andando el tiempo, de difundir entre sus paisanos la ilustración y la cultura que el amor les proporcionó.

En la actualidad son catorce los niños sostenidos y amparados por S. A. R. que asisten a las escuelas públicas de Munich y reciben educación y cultura en magníficos colegios particulares en los que hacen vi-



Pedagogium Español.—Comedor.

da de alumnos internos. Han aprendido ya el alemán, son los mejores alumnos de las escuelas y honran a España por las tendencias de trabajo, moralidad y patriotismo, que son sus características.

Los gastos que proporciona anualmente cada alumno, son los siguientes:

Pensión anual...	600 marcos.
Uniforme y material escolar...	100 marcos.
Excursiones y paseos escolares...	50 marcos.

Total 750 marcos

cada año. Claro está, que al pasar los alumnos de los colegios particulares, en que hoy estudian, a la Casa-Colegio de la Institución los gastos anuales han de aumentar considerablemente. En el último año ha te-